
Paraderos 
inteligentes: lanzan 
plan piloto con 
pantallas que avisan  
el recorrido del 
transporte público  
en Concepción
CIUDAD PÁG.9
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Expertos llaman a la 
calma por virus que 
afecta a China: es un 
germen habitual en Chile 
Facultativos aseguran que no se corre riesgo 
de que se transforme en una pandemia similar 
a la del Covid-19 , siempre y cuando no se 
genere una mutación que lo haga más agresivo 
y con mayor poder infeccioso.  CIUDAD PÁGS.6-7

Eje Colón: Pese a 
dudas de vecinos, 
Serviu afirma que 
tramo en Hualpén 
presenta más de  
un 40% de avance
CIUDAD PÁG.10

Actriz Paulina García 
habló de su carrera y  
el teatro penquista
CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG.17
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Ministerio de Agricultura firmó 
resoluciones para exportación vía 
aérea por aeropuerto Carriel Sur

ASÍ LO INDICÓ ESTEBAN VALENZUELA, TITULAR DE LA CARTERA

     El ministro de Agricultura, Esteban 
Valenzuela, visitó la Región acompañando al 
Presidente Gabriel Boric en su gira por Biobío. 

Y en ese contexto, el titular de Agricultura rea-
lizó anuncios relevantes para la zona. Uno de 
ellos, relativo a la operación del Aeropuerto 

Carriel Sur y las exportaciones. 
   “Este jueves firmamos las resoluciones para 
que Carriel Sur pueda exportar vía aérea”, afir-

mó. Además, se refirió a medidas por plantacio-
nes forestales y los resguardos por la alerta de 
gripe aviar. 

Objetivo es que esté habilitado en 2025. También se refirió a medidas por plantaciones forestales.

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁGS.14-15

EDITORIAL: CUIDADOS ANTE ALTAS TEMPERATURAS

Domingo 12 de enero de 2025, Región del Biobío, N°6050, año XVII

Actividad se llevará a cabo en noviembre, que acomoda porque se trata 
de un tiempo en que todas las familias están en sus casas y también 
coincide con el aniversario de la comuna, que es el 5 de ese mes. 

Tradicional carnaval de Talcahuano  
volverá a realizarse en su fecha original 

CIUDAD PÁG.8

FOTO: ANDRES OREÑA
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Richard Burmeister Müller 
nació el 5 de abril de 1867 en 
Zernikow, Kreis Neuruppin, 
Brandenburgo. 

Hijo de agricultores. Estudió 
en el Domschule de Güsstrow, 
Mecklenburgo, finalizando su 
enseñanza en el Bachillerato en 
1886. Luego se instruyó en Me-
dicina en las universidades de 
Rostock, Kiel, Friburgo en Breis-
gau, Würzburg y Munich, titu-
lándose como médico en Berlín 
el 23 de julio de 1891. Entre 1891 
a 1894 prestó servicios a la Ma-
rina Imperial Alemana. 

En uno de esos viajes, su bu-
que recaló en el puerto de Talca-
huano. La plana mayor fue invi-

servicio de sanidad del ejército 
alemán.  

En 1921 regresó a Chile. Lue-
go del fallecimiento de su espo-
sa, Sofía Gesswein, contrajo nue-
vas nupcias con Elena Loren-
zen. Luego fundó y dirigió la 
Clínica Concepción, la que se 
ubicaba en la actual Plaza de los 
Tribunales y que fue destruida 
por el terremoto de 1939.  

Richard Burmeister Müller, fa-
lleció en Concepción el 22 de 
septiembre de 1940. 

 
 

Alejandro Mihovilovich Gratz 
Profesor de Historia y Geografía 
Investigador Histórico

tada a una comida por el cónsul 
Guillermo Gesswein. Es allí don-
de conoció a Sofía, la hija del an-
fitrión, y años más tarde, regre-
só a Chile para casarse con ella 
y avecindarse en la zona. 

Fue un personaje clave en la 
fundación del Sanatorio Ale-
mán de Concepción, como 
miembro destacado de 
la comunidad alema-
na residente en la 
ciudad. Fue su pri-
mer director hasta 
1914, periodo en el 
que regre-
só tempo-
ralmente a 
A l e m a n i a ,  

Emprendedores del Bío BíoRichard Burmeister Müller
para servir en la rama de sani-
dad del ejército durante la Pri-
mera Guerra Mundial. Alcanzó 
el grado de coronel y obtuvo va-
rias condecoraciones por sus 
destacados servicios en la in-
vención de aparatos para la re-
cuperación de fracturas de di-
versas partes del cuerpo. 

Médico de profesión, desa-
rrolló implementos y metodo-

logías quirúrgicas durante 
el tiempo en que fue 

cirujano de guerra, 
muchos de sus in-
ventos y métodos 
como cirujano de 
guerra, fueron 
adoptados por el 

Verba volant scripta manent

ENFOQUE

PALOMA ZÚÑIGA CERDA  
Seremi de las Culturas, las Artes y el Patrimonio 
Región del Biobío

El incremento del presu-
puesto destinado al Ministe-
rio de las Culturas, las Artes y 
el Patrimonio en Chile para 
2025 merece destacarse. Este 
aumento representa un esfuer-
zo significativo del Gobierno 
del Presidente Gabriel Boric, 
por fortalecer un sector que 
constituye un pilar esencial 

para el desarrollo integral de la 
sociedad. 

Con un monto de M$ 
481.288.802 asignados a Cultu-
ra, equivalente al 0,58% del to-
tal del Erario Nacional, el desa-
fío sigue siendo mayúsculo. Este 
porcentaje nos recuerda que la 
consolidación de la cultura 
como derecho fundamental re-

tejido social, recuperará espa-
cios públicos y promoverá valo-
res como la participación y con-
vivencia. 

El sector cultural genera iden-
tidad y sentido de pertenencia, 
además de ser un motor de de-
sarrollo económico. Las indus-
trias creativas aportan empleo, 
dinamizan economías locales y 
potencian el turismo. Este pre-
supuesto es clave para reacti-
var un sector duramente gol-

peado por la pandemia, que, 
pese a todo, se mantuvo 

como refugio espiritual y 
emocional para millones 

de chilenos y chilenas. 
Es crucial que este incremen-

to no sea un hecho aislado, sino 
el inicio de una política sosteni-
da que reconozca la cultura 
como un derecho y motor de de-
sarrollo. La participación activa 
de artistas y organizaciones cul-
turales ha sido clave para llegar 
a este punto, y debe mantener-
se para implementar estas ini-
ciativas. 

El compromiso del Gobierno 
del Presidente Gabriel Boric y 
del Congreso Nacional abre una 
puerta para construir un país 
más equitativo e inclusivo. Des-
de el Biobío, reafirmamos que la 
cultura no es un gasto, sino que 
es una inversión en nuestra 
identidad, en nuestra memoria 
y en nuestro futuro.

quiere un compromiso aún ma-
yor del Estado. 

Desde la región del Biobío, 
este aumento presupuestario 
es especialmente relevante. 
Nuestro territorio, reconocido 
por su dinamismo cultural, se 
beneficiará de iniciativas que 
promueven la descentraliza-
ción y fortalecen los espacios 
culturales locales. La Red de Bi-
bliotecas Públicas y los museos 
regionales acercarán la cultura 
a comunidades que han que-
dado relegadas, mientras 
que los programas de 
apoyo a organizaciones 
culturales potenciarán proyec-
tos con impactos positivos. 

La transferencia de recursos 
a los Gobiernos Regionales per-
mitirá desarrollar eventos y 
proyectos adaptados a las par-
ticularidades de las comunas 
del Biobío. Este enfoque des-
centralizador reconoce la ri-
queza cultural que emerge des-
de los territorios y refuerza la 
idea de la cultura como un de-
recho accesible. 

El Pase Cultural, que benefi-
ciará a más de 300 mil jóvenes 
y adultos mayores, dinamizará 
espacios locales como teatros, 
librerías y salas de cine, fortale-
ciendo las economías creativas 
y promoviendo el acceso equi-
tativo. En paralelo, el Progra-
ma Somos Barrio fortalecerá el 

Nuestro territorio, reconocido por su 
dinamismo cultural, se beneficiará de 
iniciativas que promueven la 
descentralización y fortalecen los espacios 
culturales locales.

Presupuesto para las 
culturas, las artes y los 
patrimonios

Las autoridades llaman al auto-
cuidado, como lo son el uso de pro-
tector solar y la constante hidrata-
ción; además de evitar conductas de 
riesgo que puedan generar incen-
dios forestales. 

 
 

Gobierno de Chile 
@GobiernodeChile 
Ante las altas temperaturas, ¡cuídate! 
Bebe agua para hidratarte y come fru-
tas. Usa lentes de sol y gorros para pro-
tegerte de los rayos UV y no te olvides 
de usar bloqueador solar. Las autorida-
des de Gobierno te invitan a proteger-
te en los días de altas temperaturas ex-
tremas. #ChileSeCuidaYPreviene. 
 
Ministerio de Obras Públicas 
@mop_chile 
El autocuidado es fundamental para 
hacer frente a las altas temperaturas, 
durante estos días: evita exponerte al 
sol de forma prolongada, mantente 
hidratado, aplica protector solar fac-
tor 30+ y usa ropa ligera y de colores 
claros. 
 
SENAPRED 
@Senapred 
El equipo de #SENAPREDBiobío se-
sionó COGRID Regional ante el pronós-
tico de altas temperaturas que mantie-
ne con Alerta Roja por Calor Extremo 
a la Provincia del Biobío y Alerta Ama-
rilla por Calor Intenso a las provincias 
de Arauco y Concepción, con la finali-
dad de robustecer las acciones de pre-
paración. 
 
Ministerio de Salud 
@ministeriosalud 
Si te vas de vacaciones y eres una per-
sona con multimorbilidad (presencia 
simultánea de 2 o más enfermedades 
crónicas), preocúpate de llevar tus me-
dicamentos en todo momento y en las 
condiciones que el fabricante indique. 
Cuidémonos de las altas temperaturas.   
 
Seremi Ciencia Macrozona Sur 
@SeremiCienciaS 
Para este fin de semana hay pronósti-
co de altas temperaturas en la Mcz 
Sur de . Por ello, la Seremi del 
@min_ciencia Dra. Maite Castro Ga-
llastegui entregó importantes recomen-
daciones para evitar sufrir con el calor 
y por sobre todo, para prevenir incen-
dios forestales 

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Se espera que estos días en la Región se vivan jor-
nadas de intenso calor, con temperaturas que lle-
garán hasta los 35 grados. Por ello, varias comu-
nas han realizado planificaciones en diferentes 

aspectos, buscando garantizar la seguridad de la ciuda-
danía ante este inusual fenómeno climático. 

Santa Juana, Concepción y Florida son algunas de las 
localidades que han dispuesto de una serie de medidas 
preventivas. En el caso de Santa Juana, una de las dispo-
siciones es reforzar los patrullajes preventivos, junto 
con tener mayor personal de Conaf desplegado en toda 
la comuna, además de brigadas, unidades y voluntarios 
de Bomberos, refuerzo de patrullaje, construcción de cor-
tafuegos, monitoreo constante en la zona rural, y el apo-
yo a Carabineros. También se contará con una brigada 
multipropósito, actividades educativas de prevención, 
equipamiento de agua y vehículos para emergencias. 

En Concepción, el municipio también ha intensifica-
do patrullajes preventivos, especialmente en los secto-
res rurales. El objetivo es detectar situaciones de riesgo 
oportunamente, considerando la llegada de campistas 
y la zona de la Cordillera de la Costa, Además, se han dis-
puesto vehículos adicionales, camiones aljibes para asis-
tir en las emergencias e intensificación del control del 
uso de fuego en zonas próximas al río Andalién. 

En Florida, el municipio ha implementado patrullajes 

Cuidados ante altas temperaturas

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Deuda pendiente 
  
Señora Directora: 

Iniciamos un nuevo año arras-
trando un problema histórico. 
Hace algunas semanas, el portal 
Mifuturo.cl, perteneciente al mi-
nisterio de Educación, publicó ci-
fras sobre sueldos y empleabilidad 
para cada profesión. En este lista-
do observamos que Educación de 
Párvulos se ubica al final de la lista, 
dentro de las pedagogías, con un 
sueldo de $1.033.015 y una em-
pleabilidad del 77,2%. 

Este antecedente pone en evi-
dencia una preocupante contra-
dicción en nuestro sistema educa-
tivo. Esto porque la evidencia cien-
tífica es categórica: los primeros 
años de vida son fundamentales 
para el desarrollo integral de niñas 
y niños. Es en esta etapa donde se 
forman los cimientos para el 
aprendizaje futuro, el desarrollo de 
las habilidades socioemocionales 
y las trayectorias educativas. 

A pesar de esto, educadoras y 
educadores de párvulos, quienes 
tienen en sus manos la enorme 
responsabilidad de guiar y estimu-
lar estos primeros pasos en la edu-
cación, reciben sueldos que no re-
flejan la trascendencia de su labor. 

En un país que aspira a reducir 
las brechas de desigualdad, garan-
tizar oportunidades para todos y 
todas y mejorar los indicadores de 
desarrollo humano, resulta incon-
gruente que una profesión que 
contribuye de manera tan decisiva 
al progreso social esté entre las 
peores remuneradas. 

Es hora de que como sociedad 
pongamos en el centro de nuestras 
prioridades a la educación inicial, 
comenzando por dignificar el rol 
de educadoras y educadores de 
párvulos con sueldos justos y con-
diciones laborales adecuadas. Re-
conocer su aporte conlleva no solo 
justicia para ellas y ellos, sino tam-
bién una inversión directa en el fu-
turo de niñas y niños y, por ende, 
en el desarrollo de nuestro país.  

 
María de la Luz González 
Fundación Educacional 
Oportunidad  
 
Seguridad vial 
  
Señora Directora: 

Durante el último fin de semana 
se registraron siete fallecidos y 22 
heridos en tragedias ocurridas en 
las comunas de Lota, Temuco y 
Zapallar, entre ellos, un lactante de 

apenas seis meses. Un doloroso re-
cordatorio de la importancia de 
trabajar en la prevención de sinies-
tros viales. 

Las vacaciones, época destinada 
al descanso y la recreación, también 
representan un momento clave 
para recordar la importancia de la 
seguridad vial. Los viajes largos, el 
aumento de vehículos en las carre-
teras y las condiciones cambiantes 
del tráfico exigen que tanto los con-
ductores como los pasajeros per-
manezcan más alertas que nunca. 

Como sociedad, debemos com-
prometernos con la convivencia 
vial. Respetar las normas de tránsi-
to y asumir una conducción res-
ponsable son acciones que pueden 
salvar vidas, especialmente en zo-
nas de alta congestión como desti-
nos turísticos y áreas recreativas, 
donde pequeños descuidos pue-
den tener consecuencias graves. 

Hacemos un llamado a todos los 
ciudadanos: prioricemos la seguri-
dad vial, no solo durante estas va-
caciones, sino en cada trayecto. La 
vida no admite descuidos, y la me-
jor manera de cuidar la nuestra y la 
de los demás es actuar con respon-
sabilidad en las vías.  

 
Luis Stuven

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

preventivos en diferentes sectores de la comuna, cola-
borando con Bomberos, Carabineros, Conaf y la Red de 
prevención, lo que se enfoca principalmente en minimi-
zar los riesgos de incendios forestales. Junto con ello, se 
han concretado las construcciones de cortafuegos, tan-
to de las zonas urbanas como de las rurales, priorizan-
do también puntos críticos y sectores con vegetación. 

Más allá de las medidas tomadas por las autoridades, 
es fundamental que la ciudadanía sea proactiva en el au-
tocuidado tanto del ambiente como a nivel personal. En 
días de temperaturas tan altas, es esencial usar blo-
queador de forma permanente y estar siempre bien hi-
dratado, y en caso de tener alguna condición que se acen-
túe con el calor evitar la exposición al sol, especialmen-
te por tiempos prolongados. 

En el caso de estar en contacto con zonas de harta ve-
getación o riesgo de incendios, ser cuidadosos con la hi-
giene, no dejando residuos ni basura que puedan provo-
car algún problema posterior. 

Municipios han tomado 

resguardos en relación a 

incendios forestales y salud 

pública. Es importante que la 

ciudadanía también adopte 

medidas personales. 

¡



Política
4 Diario Concepción Domingo 12 de enero de 2025

Las cartas vuelven a 
estar de moda: alcaldes 
del Biobío entregan 
escritos al Presidente 
con solicitudes

CON UNA NUTRIDA AGENDA DE ACTIVIDADES 

9 comunas de la Región, entre las 
provincias de Concepción y Biobío, 
fueron las que visitó el Presidente de 
la República, Gabriel Boric, duran-
te su gira de tres días por la zona. En 
su nutrida agenda, el Mandatario se 
reunió y participó de actividades 
con alcaldes locales.  

Una de las prácticas que más se 
repitió entre los jefes comunales fue 
la entrega de cartas o escritos al 
Presidente con las solicitudes más 
urgentes que tienen en sus munici-
pios. Seguridad, transporte y co-
nectividad fueron algunas de las te-
máticas que más se repitieron en las 
temáticas de los documentos en-
tregados al Mandatario.  

Un ejemplo es la acción del presi-
dente de la Asociación de Munici-
palidades de la Región del Biobío y 
alcalde de San Rosendo, Rabindra-
nath Acuña, y el alcalde de Florida 
y secretario de la misma asociación, 
Rodrigo Montero, quienes entrega-
ron una carta al Presidente Gabriel 
Boric con las principales proble-
máticas a de la Región desde la pers-
pectiva municipal. 

A grandes rasgos, la carta detalló 
que los focos de interés municipal 
tienen relación con la entrega de 
recursos desde el Gobierno Regio-
nal, la congestión vehicular, los re-
cursos para enfrentar las emergen-
cias y la crisis hídrica. 

“Respecto de la infraestructura 
vial y la conectividad, si bien se ha 
avanzado, en la región aún se re-
quieren inversiones sustanciales, 
como es el caso de la ruta 160, la 
cual es la única vía de acceso a la ca-
pital regional para las comunas ubi-
cadas al sur del río Biobío, la que ac-
tualmente presenta un diseño inse-
guro, generando una enorme 
congestión en San Pedro de la Paz 
(...) por lo que solicitamos se pueda 
dar cumplimiento y ejecución a las 
obras complementarias pendien-
tes, como pasarelas, cruces peato-
nales, entre otros”, consignaba la 
misiva.  

Otro de los proyectos indicados 
en la carta al Mandatario es el Puen-
te Regional AMDEL que busca ser 
construido sobre el río Biobío entre 
Hualqui y Santa Juana permitiendo 
así la unión de las provincias de Bio-
bío y Concepción por una vía alter-
nativa, con el objetivo de mejorar 
considerablemente la conectividad. 

Paralelamente, en la visita del 
Presidente a las obras del Puente In-
dustrial el alcalde de San Pedro de 
la Paz, Juan Pablo Spoerer, también 
entregó una carta al Presidente Bo-
ric solicitando poner urgencia y ce-

El Presidente de la República, Gabriel Boric, visitó 9 comunas 
en la zona. En ese marco, los jefes municipales le expusieron 
sus principales inquietudes y prioridades al Mandatario.  

recta del ministerio de Obras Públi-
cas ahora”.  

Quien también le entregó un es-
crito solicitando medidas al Man-
datario fue el alcalde de Penco, Ro-
drigo Vera, solicitando que la co-
muna sea incluida en el Plan “Calle 
Sin Violencia”. Esta solicitud, de 
acuerdo a lo que expuso el jefe co-
munal, se realiza con el objetivo 
de reforzar las medidas de seguri-
dad en la zona, dada la creciente 
percepción de inseguridad y los re-
cientes hechos delictivos que han 
afectado a la comunidad. 

“Es urgente que Penco sea inclui-
do en el Plan ‘Calle Sin Violencia’, ya 
que necesitamos una mayor pre-
sencia policial y estrategias de segu-
ridad más efectivas para proteger a 
nuestros vecinos”, indicó el alcalde 
Vera sobre la medida pedida al Pre-
sidente Boric.  

De la misma forma, el jefe comu-
nal agregó que “la tasa de efectivos 
policiales en la comuna es de 217 ca-
rabineros por cada 100.000 habi-
tantes, cifra que se encuentra por 
debajo del promedio nacional. Esta 
brecha refleja la necesidad urgente 
de aumentar la presencia policial en 
la comuna para garantizar la segu-
ridad de los ciudadanos”. 

El alcalde de Talcahuano, Eduar-
do Saavedra, también le entregó un 
documento escrito al Presidente 
durante las actividades que sostu-
vo en la comuna. En la misiva se ex-
ponen las prioridades definidas por 
el municipio para la ciudad para el 
2025 y el 2026.  

En detalle, son 5 puntos los que 
aborda el escrito que están enfoca-
dos en crisis y medidas para recupe-
rar la educación municipal en Tal-
cahuano; reforzar la Comisaría de 
Talcahuano de los Cerros y promo-
ción de la Prevención Comunita-
ria; Impulsar proyectos clave como 
la remodelación de la autopista 
Concepción-Talcahuano, los acce-
sos a los cerros y la construcción de 
teleféricos; la crisis habitacional; y 
la defensa del Empleo y la Vocación 
Productiva.  

“Nuestra ciudad, con su histórica 
vocación industrial y portuaria, en-
frenta una profunda crisis en áreas 
clave como educación, seguridad, 
empleo e infraestructura. En este 
contexto, se hace indispensable el 
apoyo presidencial para abordar 
problemas estructurales y ejecutar 
soluciones que aseguren el bienes-
tar de nuestra comunidad”, consig-
na el documento entregado al Pre-
sidente Gabriel Boric.   

 
 

Aníbal Torres Durán 
anibal.torres@diarioconcepcion.cl

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

leridad a iniciativas que mejoren 
las problemáticas viales que enfren-
ta su comuna. 

En detalle, Spoerer le solicitó al 
Jefe de Estado acelerar los proyec-
tos de la Ruta Pie de Monte, el Co-
rredor de Transporte Público en la 
Ruta 160, el proyecto de la Costa-

nera Sur y una fecha para la entre-
ga del Puente Industrial. Respecto 
a ellos, el alcalde Spoerer dijo que 
“no vamos a detenernos en nuestro 
afán de que salgan lo más rápida-
mente posible por San Pedro no 
puede esperar (...) se trata de prio-
ridades que necesitan atención di-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

2 provincias de la Región recorrió el Mandatario en 
su gira presidencial, las de Biobío y Concepción.
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La ranita de Darwin (Rhinoder-
ma darwinii), un pequeño anfibio 
endémico del sur de Chile y zonas 
limítrofes con Argentina, enfrenta 
una alarmante situación. Durante 
la última década sus poblaciones 
han disminuido hasta en un 80% 
debido, entre otras amenazas, al 
hongo quitridio (Batrachochytrium 
dendrobatidis), un patógeno que 
afecta la piel y el sistema cardía-
co de los anfibios, provocando 
una enfermedad letal. 

Para proteger a la especie ante 
amenazas de este tipo y aumen-
tar sus poblaciones, diversas ins-
tituciones públicas, privadas, 
ONGs y la academia han unido 
esfuerzos bajo la Estrategia Bina-
cional de Conservación de las 
Ranitas de Darwin. Esta estrate-
gia creada en 2018 busca coordi-
nar y generar iniciativas en ambos 
países para proteger a esta espe-
cie única y sus hábitats. 

Recientemente, un grupo de 
32 destacados especialistas de 
Chile, Argentina, Alemania y Rei-
no Unido se reunieron en la Uni-
versidad de Concepción para 
fortalecer la colaboración inter-
nacional en torno a esta estrate-
gia, buscando implementar me-
didas concretas para la protec-
ción de este anfibio. 

“Vamos a desarrollar diversos 
protocolos enfocados en la re-
producción ex situ, la reproduc-
ción en cautiverio y en los pro-
cedimientos para el traslado de 
las ranitas entre diferentes ubi-
caciones.”, sostuvo el Dr. An-
drés Valenzuela, investigador de 
la Sociedad Zoológica de Lon-
dres y presidente de la ONG 
Ranita de Darwin. Esta entidad, 
junto a la Universidad de Con-
cepción, organizó el reciente ta-
ller de especialistas. 

 
UN REFUGIO DE VIDA 

Desde hace 15 años, la Univer-
sidad de Concepción lidera el 
Centro de Reproducción de Ra-
nitas de Darwin, un espacio vital 
para los planes de la Estrategia 
Binacional de Conservación, ya 

PubliReportaje

Al alero de la Estrategia Binacional de Conservación, 
fundaciones, científicos y empresas colaboran  

para enfrentar las amenazas que ponen en  
riesgo a esta emblemática especie.

DEL BOSQUE AL LABORATORIO: 
CÓMO LA CIENCIA ESTÁ SALVANDO 
A LA RANITA DE DARWIN

que junto al Zoológico Nacio-
nal son los únicos en Chile de-
dicados exclusivamente a la 
cría ex situ de esta especie. 
Allí, en un ambiente controla-
do, se trabaja incansablemen-

te para recuperar las poblacio-
nes y reinsertarlas en su entor-
no natural. 

“Hemos desarrollado ideas 
para complementar nuestro 
trabajo en el Centro y definir 

políticas de reintroducción de 
poblaciones en peligro. Ac-
tualmente, en el Parque Tan-
tauco, en la isla de Chiloé, las 
poblaciones han disminuido 
debido al hongo. Para evitar 

más declinaciones, ya se realizó 
una primera extracción de ejem-
plares afectados, llevándolos al 
zoológico de Londres. En enero, 
se realizará una segunda extrac-
ción que será trasladada a Con-
cepción”, detalló el Dr. Juan Car-
los Ortiz, encargado del Proyec-
to de reproducción ex situ de la 
ranita de Darwin de la Universi-
dad de Concepción. 

 
JUNTOS PARA CONSERVAR 

El compromiso con la conserva-
ción de la ranita de Darwin va más 
allá del ámbito académico. La em-
presa ARAUCO ha sido un pilar 
fundamental desde los inicios del 
centro de reproducción y es par-
te de la Estrategia Binacional, con 
un papel clave en la preservación 
del acervo genético de las diver-
sas poblaciones de la especie. 

“Hemos extraído individuos 
desde nuestras Áreas de Alto Va-
lor Conservación y creamos las 
condiciones propicias para que 
puedan reproducirse en el Cen-
tro. Posteriormente, nos encarga-
mos de cuidar y mantener a las 
crías hasta reintegrarlas a su en-
torno natural”, explicó el Dr. Raúl 
Briones, jefe del Programa de 
Conservación de Fauna de la fir-
ma forestal. 

Briones destacó que la ranita 
de Darwin es un indicador bioló-
gico clave para evaluar la salud 
de los ecosistemas donde ope-
ra la empresa, “Hemos imple-
mentado medidas específicas 
para enfrentar el impacto del 
hongo quitrido y otras amenazas, 
como la presencia del jabalí. 
Además, realizamos un monito-
reo constante de las poblaciones 
en nuestros núcleos de conserva-
ción: Caramávida (Bío Bío), Par-
que Oncol (Valdivia) y Las Trancas 
(La Unión)”. 

El trabajo conjunto entre cien-
cia, instituciones y empresas no 
sólo busca proteger a la ranita de 
Darwin, sino también preservar 
un equilibrio en los bosques del 
sur de Chile, donde cada espe-
cie cumple un rol insustituible.
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a la semana 1, en la Región sólo se registra 1 caso de metapneumovirus, radicado 
en Talcahuano. Además de 30 de Covid-19, 36 de Rinovirus, 13 de Influenza B, 8 de 

Adenovirus, 12 de Influenza A y 5 de Parainfluenza. 

Según el informe del Instituto de Salud Pública 

Expertos llaman a la calma por 
virus que afecta a China: se trata 
de un germen habitual en Chile 

ES EL CUARTO ENTRE LOS CIRCULANTES 

A 5 años del inicio de la 
pandemia del Covid-19 en 
China,  centros hospitalarios 
del gigante asiático están co-
lapsados por casos de me-
tapneumovirus, afección 
que, según explicaron desde 
la Seremi de Salud, en gene-
ral, causa problemas respi-
ratorios leves, pero que en 
menores, ancianos y perso-
nas con inmunodeficiencia 
puede generar  complicacio-
nes severas, como la neumo-
nía, lo que puede derivar en 
hospitalización. 

Andrea Gutiérrez, encar-
gada regional de la Unidad 
de Epidemiología de la Sere-
mi, detalló que el metapneu-
movirus, que se adquiere a 
través de secreciones respira-
torias, tos y estornudos, pue-
de presentar síntomas de 3 a 
7 días desde su contagio, sien-
do los iniciales la congestión 
nasal y fiebre, para luego evo-
lucionar con tos, sibilancias, 
rinofaringitis, congestión y/o 
descarga de secreción nasal, 
que indican afectación de 
vías respiratorias bajas.  

En niños, según dijo, el cua-
dro progresa a inflamación 
de la vía respiratoria inferior 
causando bronquiolitis y 
neumonía. En cuadros seve-
ros, puede inducir exacerba-
ción del asma, neumonía gra-
ve o síndrome de dificultad 
respiratoria aguda. Los ca-
sos graves, detalló, suelen ser 
hospitalizados y requerir tra-
tamiento que incluya oxígeno 
y la administración de líqui-
dos por vía intravenosa. 

Ahora bien, aseveró, en 
adultos sanos y niños mayo-
res, la enfermedad suele ser 
leve y puede manifestarse 
sólo como un resfriado co-
mún, similar a otras afeccio-
nes respiratorias.   

Según datos de los Centros 
Centinela que registra la Se-
remi de Salud hasta diciem-
bre de 2024 se detectaron 2 
mil 104 casos de metapneu-
movirus, es decir un 16,4% 
de lo catastrado en 2023, por 
lo que el mencionado virus 
tiene una menor circulación 
que la influenza, virus respi-
ratorio sincicial, rinovirus y 
Covid-19.    

Este año, según el informe 
del Instituto de Salud Públi-
ca, en la semana 1 se registra 

El año pasado la Región registro más de 2 mil 100 casos y en lo que va corrido de 2025 
no existe ninguno identificado. Facultativos aseguran que no se corre riesgo de que se 
transforme en una pandemia similar a la del Covid-19 , siempre y cuando no se genere 
una mutación que lo haga más agresivo y con mayor poder infeccioso.  

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

sólo 1 caso en la Región, radi-
cado en Talcahuano. 

Gutiérrez agregó que la 
presentación clínica, evolu-
ción y factores de riesgo del 
metapneumovirus son seme-
jantes a los del virus respira-

torio sincicial. “Generalmen-
te su complicación está en la 
asociación con otros virus y 
la exacerbación de cuadros 
en personas que tienen pato-
logías de base de tipo respira-
torias (...) hay que señalar 

que, en nuestra Región y el 
país, no hay una gran canti-
dad de casos”, recalcó. 

Tomando en la circulación 
anual que presenta el virus, 
especialistas de la zona lla-
maron a la calma a la comu-

nidad, asegurando que se tra-
ta de una situación muy dis-
tinta a la ocurrida con el virus 
del Covid-19 y que no reviste 
mayor peligro.  

Marta Werner, epidemió-
loga del Hospital Guillermo 
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ficies y mantener espacios 
ventilados. 

 
Covid-19 

“Siempre hay que mante-
ner medidas de prevención, 
preocuparse de no adquirir 
ningún agente infeccioso, las 
medidas deberían ser perma-
nentes, pero en este momen-
to por el metapneumovirus 
no, en este momento lo que 
más está circulando es el 
Sars-Cov2, el virus que pro-
duce el Covid”, aseguró la 
doctora Werner. 

La especialista indicó que 
existe en la comunidad una 
alta presencia de personas 
enfermas con el virus, situa-
ción que la han constatado 
en el Hospital Regional.  

“Hay muchos cuadros res-
piratorios que están afectan-
do a la población ahora (...) es 
una característica del Sars- 
Cov2 no ser un virus que cir-
cula preferentemente en el 
invierno. Lo que nosotros ve-
nimos ya viendo durante dos 
años consecutivos es que el 
Sars- Cov2 se está instalando 
como un virus que tiende a 
producir brotes en primave-
ra verano, hacia a fines de la 
primavera y el verano. De ahí 
la importancia de mantener 
las medidas de prevención”, 
aseguró.   

Según el último informe de 
virus respiratorios, emitido 
por el Instituto de Salud Públi-
ca, a la semana 1 de 2025, a ni-
vel país el virus con mayor cir-
culación es el Sars-Cov2, de-
tectándose 275 casos, de los 
que 21 corresponden a Con-
cepción y 9 a Talcahuano.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Grant Benavente y docente 
de la Facultad de Medicina 
de la Universidad de Concep-
ción, afirmó que el metap-
neumovirus “no es ningún vi-
rus nuevo, es algo que cono-
cemos de larga data. Todos 
los años produce pequeños 
brotecitos, particularmente 
en niños”. 

Agregó que, debido a su 
presencia constante, su “po-
tencial pandémico es nulo”.  

En la misma línea, César 
Bustos, infectólogo y acadé-
mico de la Facultad de Medi-
cina de la Universidad de Los 
Andes, aseveró que lo que ac-
tualmente está ocurriendo 
con la infección por metap-
neumovirus no tiene relación 
alguna con lo que ocurrió con 
la pandemia del Covid, tanto 
porque no se trata de un virus 
emergente, como porque 
gran parte de la población 
pediátrica habría adquirido 
anticuerpos, incluso, cursan-
do la infección sin que los pa-
dres se dieran cuenta. 

Recalcó que la “población 
que más puede verse afecta-
da son los lactantes, adultos 
con asma bronquial, quie-
nes tienen antecedentes de 
consumo tabáquico o algún 
grado de inmunosupresión, 
pero no es comparable en 
ningún caso con lo que ocu-
rrió hace algunos años con el 
Covid-19”. 

 
Riesgo de mutación 

En cuanto a un posible 
riesgo de que el metapneu-
movirus se transforme en 
una pandemia, similar a la 
del Covid-19, Matías Hepp, 
académico de la Facultad de 
Medicina Universidad Cató-
lica de la Santísima Concep-
ción, aseveró que tal como 
ocurre con todos los virus, 
existen riesgos asociados, en 
particular en el caso de los vi-
rus de ARN (ácido ribonu-
cleico como material genéti-
co), pues tienen la tendencia 
a mutar, lo que puede generar 
complicaciones.  

“Por ejemplo, estas muta-
ciones pueden exacerbar los 
efectos de un tratamiento o 
de un proceso biológico 
afectado por el virus. Esto se 
observó con el Covid-19, 
donde ciertas variantes se 
volvieron más afines a las 
proteínas del organismo, au-
mentando su capacidad de 

infección. Por lo tanto, exis-
te el riesgo de que estas mu-
taciones puedan contribuir 
al desarrollo de una posible 
pandemia”. 

Eso sí, según dijo, todo de-
pendería de la presencia de 
mutaciones constantes. “La 
preocupación radica en que 
una mutación podría volver-
lo más virulento o aumentar 
su capacidad de transmisión, 
haciéndolo más infeccioso. 
Además, existe la posibilidad 
de que estas mutaciones ge-
neren cuadros clínicos más 
graves, especialmente desde 
el punto de vista respiratorio”. 

Sin embargo, recalcó, que 

es que importante llevar un 
mensaje de calma a la comu-
nidad, pues se trata de un vi-
rus que siempre está presen-
te en los brotes invernales y, 
aunque puede haber riesgos 
asociados, su comporta-
miento es generalmente pre-
decible. 

“Efectivamente, en China, 
es posible que el virus haya 
presentado una mutación 
que generó un aumento en 
los casos. Sin embargo, es im-
portante analizar si estos ca-
sos realmente son más graves 
o no. Para ello, sería necesa-
rio profundizar en aspectos 
específicos, como el impacto 

de la mutación en la virulen-
cia del virus, es decir, su capa-
cidad para causar enferme-
dad, o en su poder infectivo y 
agresividad”, puntualizó. 

 
Medidas de prevención 

 Bustos aseveró que ante la 
presencia de la enfermedad 
es clave que las personas 
puedan mantener el auto-
cuidado. 

Explicó que, aunque no 
existe vacuna específica para 
este virus, se pueden tomar 
algunas medidas preventivas 
como: lavarse las manos fre-
cuentemente, ocupar mas-
carilla desechable en caso de 
presentar síntomas respira-
torios y cubrirse la boca toser 
o estornudar, así como dese-
char pañuelos. 

Recomendó evitar el con-
tacto cercano con personas 
enfermas, desinfectar super-

FOOT: CC.
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que este enero se realizará un 
carnaval más austero y que en 
noviembre se retomará la 
actividad como antaño.

El alcalde anunció 
en redes sociales 

EL 5 DE NOVIEMBRE ES EL ANIVERSARIO 

Una de las primeras medidas que 
anunció el alcalde de Talcahuano, 
Eduardo Saavedra, fue la de volver a su 
fecha original al Carnaval de Talcahua-
no. Decisión que no pasó desapercibi-
da porque en general, la comunidad 
esperaba este cambio, debido a lo tra-
dicional que es esta actividad y la im-
portancia que tiene en cuanto perte-
nencia para los choreros. 

De acuerdo con lo informado, se de-
cidió que, durante este año, se manten-
drá en enero y luego se volverá a reali-
zar uno en noviembre. Para, en defini-
tiva, mantenerlo a futuro en noviembre.  

 
La decisión  

El director de Dideco de la Munici-
palidad de Talcahuano, Cristian Cam-
pos, señaló que “es porque efectiva-
mente durante todo el recorrido y con-
versaciones ciudadanas con la 
comunidad, ellos recordaban con mu-
cha nostalgia que finalmente noviem-
bre era la fecha donde toda la comuni-
dad, todos los ciudadanos y ciudada-
nas de Talcahuano, salían a la calle con 
mucha seguridad a disfrutar en fami-
lia de este evento”. 

En cambio, en enero, es sensación de 
familia y comunidad se diluía. “Toma-
mos en consideración aspectos que al 
final fueron nocivos y que finalmente 
empañaron el carnaval. Por ejemplo, 
todo lo que tiene que ver con mucha 
gente que no está, que no está en Tal-
cahuano que sale de vacaciones, el ca-
lor que afecta a Talcahuano en enero”.  

Campos describió que “la opinión 
de los murgueros, aportó en este cam-
bio que se hizo en conjunto, se realiza-
ron reuniones con ellos, quisieron vol-
ver a la fecha original. Ellos son los prin-
cipales actores porque durante el año 
trabajan, reciben la subvención para 
realizar la mejor actuación y  compiten 
porque tienen un compromiso con la 
comunidad, con la cultura, con la his-
toria de Talcahuano”.  

Otra situación, que afectó y llevó a 
la anterior administración a cambiar 
a enero esta fiesta fue una restricción 
al presupuesto. Por lo que para este 
año, especialmente para noviembre, 
Campos comentó que “se espera a 
través de proyectos, inversión propia 
y también colaboración de las em-
presas, volver a hacer este trabajo. 
Eso es lo que esperan las murgas, las 
comparsas, que los establecimientos 
educacionales”.  

 
Reacción de vecinos 

Desde su perspectiva, José López de 
la Agrupación Península de Tumbes, 
comentó que además de esperar esta 
vuelta de la fecha al origen entre octu-
bre y noviembre lo que más comentan 
los vecinos es que se extrañan los carros 
alegóricos. “Nosotros vimos con bue-
nos ojos cuando el alcalde anunció que 
para este año al menos”, dijo en cuan-
to que este años se hará una carnaval 
más modesto en enero y el principal 

Vecinos de Talcahuano 
agradecen vuelta al origen en la 
fecha de su tradicional carnaval

será a fines de este año.  
“Ojalá se pueda tratar de llegar y tra-

tar de incentivar a las empresas a que 
se retomen lo de los carros alegóricos, 
que era lo más bonito”, comentó el pre-
sidente la Agrupación Península de 
Tumbes. 

En tanto, Manuel Coloma, presi-
dente de la Unión Comunal de Juntas 
de Vecinos de Talcahuano comentó 
que el 5 de noviembre es el aniversa-
rio de la ciudad. “Creemos que el se-
llo que se le da al mes del aniversario 
es con el cierre del carnaval. Esto es 
como volver un poco al origen con 
esta decisión”. 

Lo bueno de la fecha para Coloma es 
que “ya se está mejorando el tiempo y 
no está el excesivo calor, porque el año 

FOTOS: ANDRÉS OREÑA P.

Piden la colaboración empresarial para recuperar los carros 
alegóricos, recuerdo de un pasado pujante de la ciudad puerto. 
Aseguran que la realización en noviembre acomoda porque se 
trata de un tiempo en que todas las familias están en sus casas.   

pasado hubo varios problemas con 
respecto con el calor  y los propios 
murgueros lo sufrieron”.  

“Lo otro es que también el mes de no-
viembre todavía es un mes de donde la 
gente está en sus casas, principalmen-
te como para que lo disfruten las mis-
mos personas que viven en Talcahua-
no”, detalló el presidente de la Unión 
Comunal de Juntas de Vecinos.  

Para Coloma, lo que tiene de impor-
tante el carnaval es que es una instan-
cia que permite compartir en comuni-
dad. “La personas de Talcahuano sen-
timos al carnaval como el corazón de 
Talcahuano”, afirmó.

Cecilia Bastías Jerez 
cecilia.bastias@diarioconcepcion.cl
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Paraderos inteligentes: lanzan 
plan piloto con pantallas que 
avisan el recorrido del transporte 
público en Concepción

MINISTERIO DE TRANSPORTE Y TELECOMUNICACIONES 

De postes inteligentes a parade-
ros inteligentes, desde hace va-
rios días han aparecido pantallas 
en diferentes paraderos concurri-
dos de la comuna. Esta iniciativa 
surgida desde el Ministerio de 
Transportes busca brindar infor-
mación a los usuarios del trans-
porte público información res-
pecto a las micros que están espe-
rando.  

Y es que las pantallas -en proce-
so de implementación- mostra-
rán a los peatones qué tan cerca 
viene su micro, incluyendo la dis-
tancia y el tiempo de espera apro-
ximado. Este sistema se basa en la 
misma función que actualmente 
tiene la App Red Regional, la cual 
permite a los usuarios organizar 
sus viajes con mayor comodidad 
y seguridad.  

Esta tecnología se implementó 
con anterioridad en algunos para-
deros de San Pedro de la Paz, en el 
contexto de los Juegos Panameri-
canos y Parapanamericanos del 
año 2023, donde la comuna fue 
sede de competencias en varias 
disciplinas. 

 
Ministerio de Transporte y  
Telecomunicaciones 

Desde el MTT se refirieron a su 
puesta en marcha en la zona, ‘’es-
tamos implementando los Pane-
les de Información Variable (PIV) 
para las paradas de Transporte 
Público. Este elemento cuenta 
con una pantalla dinámica con 
los tiempos de espera de cada uno 
de los servicios, e incluye, sistema 
de iluminación y un botón el cual 
informa lo mismo de manera au-
dible’’. 

Y es que Concepción no será la 
única comuna de la región -junto 
a San Pedro de la Paz- donde se 
podrán ver estos tótems, ya que 
desde el ministerio afirman que se 
están probando de manera piloto 
en otras comunas de la zona como 
Penco y Talcahuano. 

A su vez, desde la cartera minis-
terial añadieron que ‘’los munici-
pios están ejecutando mejoras en 
las zonas de paradas, que en algu-
nas de ellas incluyen estos dispo-
sitivos electrónicos. La inversión 
total para estos municipios en los 
proyectos de mejoras de paradas 
alcanzó los 1.000 millones de pe-
sos’’. 

También confirmaron que im-
plementarán 10 de estos paneles 
de información variable en la in-
tercomuna, las cuales serán habi-
litadas durante enero del presen-
te año. 

 
Percepciones desde los  
choferes 

Desde la Alianza Gremial del 
Transporte Público Biobío asegu-

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Este proyecto se enmarca dentro de las mejoras propuestas desde la cartera para 
la descentralización y mejora de la conectividad pública en regiones.

raron estar al tanto de este pro-
yecto valorando positivamente 
esta instancia, además de confir-
mar que se mantenían conversa-
ciones con el ministerio respecto 
a su instalación y su función de 
ayuda para los usuarios. 

Luis Quiroz, presidente de la 
entidad, afirmó que ‘’se iba a par-
tir por ciertos sectores que eran 
un poco más de mayores afluen-
cias de público, de gente, y se iba 
a pretender naturalmente lograr 
un objetivo para después imple-
mentarlo un poco más en otros 
sectores’’. 

En cuanto a estas medidas, Qui-
roz plantea que ‘’es un plan pilo-
to para ver cómo se logra el obje-
tivo, si efectivamente la ciudada-
nía también protege estas 
pantallas. Y si se logra el objetivo, 
ahí se tendrá que masificar un 
poco más en otros sectores’’ 

 
Implementación en otras  
comunas 

Si bien la región Metropolitana 
condensa la mayoría de estos pa-
neles de información variable, 
también existen otras comunas a 
lo largo y ancho del país, como es 
el caso de Valdivia donde actual-
mente existen alrededor de 20 
pantallas funcionando bajo el es-
tándar RED.  

Misma comuna donde, en con-
junto a esta tecnología, se buscó 
dotar de mayor seguridad y como-
didad a una variedad de parade-
ros que antiguamente carecían 
de instalaciones adecuadas. 

Iquique, Talca y Chillán son 
otras de las comunas donde están 
disponibles estas pantallas infor-
mativas. Teniendo como mínimo 
10 de estas en cada una de estas 
importantes ciudades.

Juan Carlos Godoy González 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Aseguran que 
los trabajos de 
remodelación 

avanzan de 
acorde a lo 

planificado y se 
espera que las 

obras sean 
entregadas 

durante el año 
2026.

Eje Colón: Pese a 
dudas de vecinos, 
Serviu afirma que 
tramo en Hualpén 
presenta más de un 
40% de avance

PROYECTO PARA MEJORAR TRANSPORTE PÚBLICO

A pocas semanas de cumplirse 
un año desde que se retomaron las 
obras en el eje Colón, esto tras la 
quiebra de Claro Vicuña Valenzue-
la y posterior adjudicación por par-
te de la constructora Tapusa, des-
de el Servicio de Vivienda y Urba-
nismo confirman que la etapa 4 
del proyecto presenta un avance 
superior al 40%.  

La remodelación de la avenida 
Colón se ha dividido en dos fases 
distintas de trabajo, siendo la eta-
pa 4, perteneciente a la comuna 
de Hualpén y que abarca de Sagra-
dos Corazones hasta Las Golon-
drinas, la que registra un mayor 
porcentaje de avance. 

Mientras que la etapa 3, la co-
rrespondiente al tramo correspon-
diente desde Las Golondrinas has-
ta la conexión con el puente Pera-
les en la comuna de Talcahuano, 
cumple con un 31% de evolución. 

En referencia al porcentaje de pro-
greso que este emblemático proyec-
to lleva hasta la fecha, la directora 
del Serviu, María Luz Gajardo, afir-
ma que ‘’ambos proyectos que impli-
can una inversión superior a los 
33.000 millones de pesos por parte 
del Ministerio de Vivienda y Urba-
nismo en la Región del Biobío avan-
zan y también en ambos casos tene-
mos espacios de trabajo todavía’’. 

aún faltan labores de soterramiento, 
las cuales corresponden a la cons-
tructora a cargo del proyecto.  

De acuerdo con el plazo estable-
cido, durante el primer trimestre 
del año 2026 las obras deberían es-
tar concluidas en su mayor parte.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Juan Carlos Godoy González 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Dudas entre los vecinos  
Han surgido cuestionamientos 

desde un grupo de vecinos aledaños 
a las obras de remodelación, quienes 
acusan un retraso en las faenas de 
traslado de las líneas eléctricas y la 
remoción de postes antiguos.  

Al respecto, desde el Servicio de 
Vivienda y Urbanismo aseguran 
que “en ambos tramos estamos 

muy atentos al retraso y hemos he-
cho algunas gestiones que espera-
mos rindan su fruto al atraso que 
tenemos con el traslado de las re-
des eléctricas por parte de la Com-
pañía General de Electricidad en su 
parte distribuidora.’’ 

Desde la CGE expusieron que para 
continuar con las faenas respecti-
vas al traslado de las líneas eléctricas 

Ciudad
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Un libro y serie documental sobre el ancestral arte del ahumado como práctica 
culinaria en Biobío muestra una conexión vital entre naturaleza y ciclos 
alimentarios que personas en distintos territorios mantienen viva. Tema y 
estrategia de difusión clave para materializar la misión del equipo de reconocer y 
recuperar el valor de las agroculturas para la sustentabilidad, sostenibilidad y 
soberanía alimentaria desde antaño para el futuro.

 ONG Cetsur: explorar historias para 
rescatar saberes tradicionales y 
preservar el patrimonio biocultural

AGRUPACIÓN HA DESARROLLADO DIVERSOS PROYECTOS ETNOGRÁFICOS 

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl

“El secreto está en el humo”,  lo sa-
bían los pueblos ancestrales y lo sa-
ben mujeres que son portadoras de 
conocimientos y prácticas culina-
rias tradicionales del Biobío y la 
premisa con la que dan vida  a una 
nueva serie documental de la ONG 
Cetsur, que trabaja hace más de dos 
décadas en torno a rescatar, recono-
cer y relevar el rol de las agrocultu-
ras locales para el buen vivir de co-
munidades y territorios. 

Un valioso registro audiovisual 
de cuatro capítulos que es resulta-
do de una investigación etnográfi-
ca que  explora una relación ances-
tral con el fuego que se ha transmi-
tido de generación en generación y 
revela cómo el arte culinario del 
ahumado conecta la tierra, los ali-
mentos y las comunidades en dis-
tintos territorios de la Región des-
de antaño hasta ahora.  

La serie que dirige Marcelo Gote-
lli se basa en un libro homónimo pu-
blicado en 2019 y que desarrollaron 
las investigadoras Paula Mariángel 
y Marcela Bahamonde junto a la fo-
tógrafa María Victoria Hernández 
Aguilera, que documenta y rescata 
relatos y técnicas de maestras culi-
narias que mantienen viva la tradi-
ción del ahumado y así preservan un 
invaluable patrimonio biocultural 
de cordillera a mar. 

 
Triada ancestral 

El origen e importancia de este 
trabajo está en que “la tecnología 
del ahumar nos lleva a pensar en 
una triada que conecta a las cocinas 
con nuestros más antiguos ances-
tros: la triada fuego, fogón y humo 
está al centro de las cocinas de los 
pueblos precolombinos y campesi-
nos”, resalta Marcela Bahamonde, 
trabajadora social especializada en 
sociología y doctora en estudios 
americanos que integra la ONG Cet-
sur hace más de una década.  

“El fuego es una fuerza que gene-
ra transformaciones profundas y 
un elemento no menor es que per-

FOTOS: ANG CETSUR.

nología del ahumado que le da un sa-
bor especial a la comida y que en mo-
mentos cuando no existe la conser-
vación o falla la electricidad es una 
estrategia fundamental para con-
servar alimentos”, afirma la investi-
gadora.  Por ejemplo, antaño, cuan-
do se cazaba un animal no se podía 
consumir de inmediato toda la car-
ne y los pueblos ancestrales supieron 
que la que no sería consumida se 
podía secar y ahumar para preservar, 

contribuyendo en ciclos alimenta-
rios y vitales. Así se repite para otros 
alimentos y se usa hasta ahora. 

La técnica culinaria se da sobre la 
base de un elemento con muchos 
más usos y significados. “El humo 
tiene muchas dimensiones. Sube y 
tradicionalmente conecta desde lo 
bajo hacia lo alto, lo material con los 
espíritus y lleva mensajes de los 
hombres a los ancestros. También 
tiene elementos de medicina y sana-
ción en las culturas. Incluso ahumar 
da un componente impermeabili-
zable de las ruca mapuche”, expone 
Bahamonde.  

 
Ahumar en Biobío 

El documental recorre distintos 
paisajes y especialidades del ances-
tral ahumado que se preserva has-
ta hoy como preserva a los alimen-
tos. 

“El arte del merkén” relata el 
quehacer de Inés Olate y Dominga 
Díaz en las  localidades de Diñico y 
Curalí en la comuna de Santa Jua-
na; “El oficio de ahumar pescado” de 
Lota lo protagonizan María Oviedo 
y Edita Leal; Blanca Conapiado y 
Bernarda Maricán de Quidico en la 
comuna de Arauco dan vida a “El fo-
gón y la cocina mapuche”; y “Sabo-
res de cordillera” se enfoca en prác-
ticas tradicionales que desarrolla 
Patricia Pino de Polcura en la comu-
na de Tucapel.  

Los capítulos duran de 15 a 18 
minutos y se proyecta que la serie se 
publique en un corto plazo en el si-
tio web de Cetsur, donde se aloja el 
libro.   

mitió transformar el alimento de lo 
crudo a lo cocido”, relata en primer 
lugar. Mientras al fogón lo describe 
como un espacio donde original-
mente se transformó al alimento y 
se reunió o familias y comunida-
des, generando vínculos y traspa-
sando la memoria, lo que se ve has-
ta ahora en pueblos indígenas o  en 
“fogatas”. 

Desde allí se genera el humo con 
su secreto. “El humo permite la tec-

4 capítulos tiene la serie documental “El Secreto está en el humo” 
sobre la práctica del ahumado en toda la Región, basada en un 
libro homónimo. Le anteceden dos proyectos similares. 
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que les erizaba la piel”, relata María 
Victoria Hernández. 

“Al leer también te puedes emo-
cionar, pero es de otra manera. Y 
muchas veces todo entra por la vis-
ta, y no a todas las personas le gus-
ta leer”, plantea.  

O no siempre se tienen las condi-
ciones o competencias para leer 
efectivamente. Ahí es clave recono-
cer que texto y lectura se basan en la 
palabra, que no siempre son accesi-
bles, más allá de los gustos, porque 
“la palabra refleja una dimensión al-
tamente cognitiva que no acerca a 
todos los públicos”, dice Marcela Ba-
hamonde. Por eso María Victoria 
Hernández asegura que libros foto-
gráficos y documental “son formas 
de democratizar el conocimiento”. 

Y ambas profesionales, como el 
equipo con que trabajan, tienen la 
convicción de que este tipo de cono-
cimientos que abordan en la ONG 
se debe democratizar, alcanzar a la 
máxima cantidad de personas, para 
cumplir los propósitos que guían el 
quehacer.  

Sólo como ejemplo, desde la co-
nexión emocional con las historias 
se puede atraer a profesionales o 
estudiantes vinculados al rubro tu-
rístico o alimentario que se intere-
sen por conocer más sobre las prác-
ticas tradicionales o vincularse con 
las maestras que portan saberes 
que mantienen vivo el patrimonio 
alimentario y biocultural del Biobío 
que da cuenta y resguarda el deve-
nir de las comunidades, para contri-
buir en su rescate y preservación. 

El libro fotográfico y la serie do-
cumental “El Secreto está en el 
humo” permiten materializar el 
quehacer de la ONG Cetsur, funda-
da en diciembre del año 2000.  

Compuesta por un equipo trans-
disciplinario, aborda la investiga-
ción, formación y divulgación para 
contribuir al rescate de saberes y al 
reconocimiento de las agroculturas 
locales, relevando, promoviendo y 
preservando su valor en las prácticas 
agroecológicas, la sustentabilidad, el 
desarrollo sostenible, y la autono-
mía y soberanía alimentaria de co-
munidades y territorios. “El trabajo 
de Cetsur se relaciona al rescate del 
conocimiento tradicional para re-
cuperar un tejido fragmentado por 
los modelos contemporáneos de de-
sarrollo, que ha ido desmembrando 
un cuerpo de conocimiento milena-
rio y ancestral”, destaca la investiga-
dora Marcela Bahamonde.  

Conocimiento tradicional y teji-
dos que componen un tesoro patri-
monial de riqueza invaluable y vital 
para el desarrollo social desde anta-
ño. “Todo lo que los campesinos nos 
han regalado en términos de alimen-
tos domesticados nos provee de la 
obra que es, probablemente, la más 
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“Saberes y sabores del Itata” para re-
correr el acervo cultural, culinario 
y alimentario del valle desde la ex-
periencia y voz de quienes se dedi-
can a la cocina tradicional, con ali-
mentos que llegan de las huertas 
para dar vida a preparaciones que 
han alimentado a generaciones. 
Luego se gestó un fotolibro y docu-
mental en torno a los vinos campe-
sinos del Itata, zona vitivinícola, 
particularmente el pipeño.  

Y relata que es desde estas expe-
riencias empiezan a surgir inquietu-
des e ideas para explorar otras te-
máticas y dar vida a otras iniciativas 
con personas cultoras como prota-
gonistas para divulgar, expandir, 
rescatar, recuperar y preservar sabe-
res, agroculturas y patrimonios. Así 
que el tercer proyecto de esta índo-
le en que trabajan, tiene la convic-
ción, no será el último. 

 
El impacto de la imagen 

La comunicadora audiovisual re-
leva el poder que la imagen como ex-
presión tiene para incluir y llegar a 
las personas e impactar con ese co-
nocimiento que se quiere transmi-
tir y mantener vivo, aún más cuan-
do son relatos para ver como oír.  

“Esta forma de mostrar el cono-
cimiento conecta con las emocio-
nes. Nos ha pasado en todos los es-
trenos que puedes sentir los sonidos 
y expresiones del público. Posterior 
al estreno de ‘El secreto está en el 
humo’ y en el conversatorio que hi-
cimos en que se podía hablar con las 
maestras, muchas personas conta-
ban que se acordaban de su infan-
cia o de cuando iban al campo, ver 
el documental les traía un recuerdo 

hermosa del ser humano con la natu-
raleza: la despensa alimentaria, que 
creemos que es un patrimonio de las 
comunidades y los pueblos”, sostiene. 

Para recuperar estos saberes y 
patrimonio es clave investigar para 
levantar información, pero aún más 
la socialización de lo que se resca-
ta. Y distintas acciones llevan ade-
lante para alcanzar diversidad de 
espacios y públicos y amplificar el 
alcance e impacto del trabajo. En-
tre las estrategias, menciona “me-
diación, formación, levantamiento 
de escuelas de artes y oficios, libros 
y proyectos audiovisuales”. 

 
La experiencia 

La trayectoria investigar, crear li-
bros fotográficos y profundizar en 
etnografías audiovisuales cuenta 
con varias experiencias cuyos re-
sultados anteceden e inspiraron a 
generar “El Secreto está en el humo” 
y certeramente impulsarán a otras 
iniciativas, manifiesta la comuni-
cadora audiovisual María Victoria 
Hernández, quien se desempeña en 
el área de la fotografía fija y como 
productora audiovisual y tiene un 
trabajo de larga data con la ONG. 

El primero, hace años atrás, fue 

Investigar y divulgar como  
clave para recuperar 
las agroculturas locales
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Cansancio constante y caída del 
cabello: especialistas UdeC advierten 
sobre falta de hierro en la sangre

APORTE DE LA UNIVERSIDAD DE CONCEPCIÓN

El hierro es un elemento esencial 
en el funcionamiento del cuerpo 
humano. Cuando falta, el también 
llamado fierro, disminuye la pro-
ducción, la cantidad y el tamaño 
de los glóbulos rojos, lo que puede 
llevar en etapas finales a la anemia.   

El estado ferroprivo puede produ-
cir síntomas claros, ya que no solo 
la sangre se ve afectada por su au-
sencia. Este mineral es parte im-
portante en procesos metabólicos 
del cuerpo humano.  

“Podemos también notar caída 
de cabello, las uñas se ponen más 
quebradizas y, en casos más severos, 
tienen forma de cuchara. Puede ha-
ber problemas en la lengua, pérdi-
da de las papilas gustativas y en ca-
sos mucho más avanzados, una 
anemia con los síntomas asociados 
de cansancio y falta de energía para 
hacer nuestras cosas”, explicó el he-
matólogo del Hospital Regional 
Guillermo Grant Benavente y do-
cente de la Facultad de Medicina de 
la Universidad de Concepción, Dr. 
Mauricio Chandía Cabas.  

“La anemia ferropriva es mucho 
más frecuente en las mujeres y la 
causa habitual es el sangrado gine-
cológico” manifestó el hematólogo 
del HGGB y también docente UdeC, 
Dr. Mauricio Henríquez Valenzue-
la, y explicó que “habitualmente, 
cuando vemos alguna paciente con 
estado ferroprivo, tiene historia de 
sangrado”.   

Según el especialista, desde la 
menarquia hasta la menopausia, 
las mujeres viven con un estado fe-
rroprivo permanente producto del 
sangrado menstrual y a los embara-
zos. En casos en que el periodo 
menstrual se prolongue por más de 
cinco o seis días, “se llama hiperme-
norrea, y eso es la causa más habi-
tual que vemos nosotros en la prác-
tica clínica de anemia ferropriva”, 
identificó el Dr. Henríquez.   

Otro tipo de paciente que puede 
presentar este tipo de deficiencia 
nutricional, y que es cada vez más 
frecuente, son los pacientes opera-
dos de cirugías bariátricas “que mu-
chas veces no reciben la educación 
suficiente o tal vez el seguimiento 
para detectar este tipo de deficien-
cias y llegan con anemias muy im-

FOTO: RAWPIXEL EN FREEPIK

Mujeres jóvenes con periodos menstruales abundantes, embarazos o partos, 
personas que pasaron por cirugías complejas, entre otros, son más propensos a 
sufrir deficiencia de hierro en la sangre o anemia. Su tratamiento es sencillo si se 
siguen las recomendaciones de los especialistas.

ferropénica, es un manejo de médi-
co a nivel de atención primaria” 
contó Chandía.  

Respecto a la alimentación, am-
bos profesionales identificaron que 
sería uno de los mitos más gran-
des. Ningún alimento está prohibi-
do en este tipo de deficiencia nutri-
cional y tampoco ninguno está fa-
vorecido: las panitas, lentejas, 

betarragas o huevos no ayudarán de 
forma definitiva a la mejora. Vege-
tarianos y veganos tampoco corren 
riesgo mientras su dieta sea equili-
brada. Estos alimentos son favore-
cedores fuertes en contextos de 
hambruna, algo que ya no se ob-
serva en nuestro país. Los profesio-
nales UdeC identificaron un estilo 
de vida saludable como favorece-
dor, pero llamando a no creer en 
tratamientos milagrosos.  

El tratamiento más común de la 
anemia o el estado ferroprivo es, 
primero, detener el sangrado. 
“Ejemplo: un hombre de 70 años 
con anemia ferropriva. Uno debe 
sospechar que está sangrando o de 
enfermedad hemorroidal o tiene 
un cáncer de colon. Por ejemplo, si 
yo le diera fiero oral sin estudiar 
con una colonoscopía, se nos va a 
morir del cáncer de colon, pero sin 
anemia” expuso Henríquez, seña-
lando que la causa determinará el 
tratamiento a seguir, como anticon-
ceptivos para mujeres que sangran 
mucho en los periodos.   

Otro tratamiento común son los 
preparados de hierro. “El mejor pre-
parado es el que se tolera mejor y de 
esa forma el médico tiene que deci-
dir, de acuerdo con el paciente, qué 
es lo que es lo mejor para cada uno”, 
explicó el Dr. Chandía. En casos de 
gravedad se debe recurrir a la trans-
fusión de sangre o a la reposición de 
hierro, pero siempre dentro del con-
texto de urgencia.   

Para su prevención el Dr. Chandía 
recomendó realizar un chequeo 
anual o bianual que incluya un he-
mograma y “una cinética de fierro 
para ver cómo están nuestros depó-
sitos, porque también está el rever-
so de la moneda, que puede haber 
demasiado en el cuerpo y eso tam-
bién es una enfermedad”, concluyó.  

Noticias UdeC
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portantes a la consulta”, ahondó el 
Dr. Chandía.   

 
¿Cuándo debo consultar con un 
especialista?   

“La única indicación de ir al espe-
cialista es cuando el médico gene-
ral o médico internista al cual se 
acude no logra encontrar una cau-
sa. Este es un manejo de la anemia 
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Ministro de Agricultura 
asegura que cartera 
firmó resoluciones 
para exportación vía 
aérea por Carriel Sur

ENTREVISTA A ESTEBAN VALENZUELA

En el contexto de la alerta por al-
tas temperaturas que hay en el Biobío, 
y en gran parte del país, el ministro de 
Agricultura, Esteban Valenzuela, vi-
sitó la Región, lo hizo acompañando 
al Presidente Gabriel Boric, durante 
su gira de tres días por la zona, don-
de tuvo una intensa agenda. 

En medio del viaje presidencial, el 
titular de Agricultura habló con Dia-
rio Concepción para realizar un ba-
lance de lo realizado por su cartera en 
la Región y también para realizar 
anuncios relevantes para la zona. 
Uno de ellos, relativo a la operación 
del Aeropuerto Carriel Sur y que tie-
ne que ver con un eje importante 
para el país: exportaciones. 

“Este jueves firmamos las resolu-
ciones para que Carriel Sur pueda 
exportar vía aérea, eso significa que 
vienen los protocolos con el personal 
adicional que el Servicio Agrícola y 
Ganadero (SAG) tendrá donde hay 
que conocer los datos reales de capa-
cidad exportadora. Esto fue una de-
manda y una petición levantada des-
de la Región y el ministro Grau la 
transmitió a este ministerio y depen-
de ahora de conocer los datos sobre 
qué actores, cuánto y en qué tempo-
rada, pero de todas maneras es para 
que quede esto habilitado durante el 
año 2025”, señaló Valenzuela. 

Además de lo anterior, el titular de 
cartera se refirió a medidas relativas 
a plantaciones forestales, proceso de 
aceleración para que migrantes pue-

De acuerdo con titular de Agricultura, objetivo es que esté 
habilitado durante el año 2025. También se refirió a medidas 
por plantaciones forestales y los resguardos por la alerta de 
gripe aviar.
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básicamente, para pino. Tiene que 
ser además a través de un modelo, 
porque no se puede subsidiar el mo-
nocultivo, deben tener elementos 
en que se deje una parte del bosque 
nativo y se combine con eucaliptus 
para biomasa. 

-¿Cuánto empleo genera el sec-
tor silvícola en Biobío?     

- Al considerar al sector silvoagro-
pecuario son sobre los 200 mil em-
pleos, o sea, toda la cadena que gene-
ra el sector forestal que es muy signi-
ficativa. 

-¿Ha habido recuperación de 
bosque quemado? 

-Me contaba Aída Baldini (directo-
ra de Conaf), respecto de los incen-
dios de 2023 que ha habido en torno 
a un 25% de reforestación por vía de 
la industria y el trabajo de Siembra 
Por Chile, en diversos grados y nive-
les de mejoras de suelos donde se 
considera también lo que han hecho 
los propios privados. 

-¿Es posible alguna gestión mi-
nisterial para acelerar las visas la-
borales para trabajadores tempo-
reros migrantes que participan en 
Biobío? 

-Felizmente, el Gobierno ha hecho 
la pega con el servicio de migraciones 
en que llegamos a un acuerdo con Bo-
livia sobre el uso de la Visa Mercosur 
que están usando mayoritariamente 
mujeres que vienen a trabajar en la 
fruta y que se van moviendo. Parten 
en noviembre con uva de mesa y ce-
reza de Atacama y de Coquimbo, lue-
go, más al centro sur, para vendimias. 

Edgardo Mora Cerda  
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

la Industria Regional que lidera 
el Ministerio de Economía, Fo-
mento y Turismo? 

- El foco serán las pymes, el bosque 
quemado y, algo que es muy impor-
tante, que sea para madera, para 
captura de carbono permanente y, 

dan trabajar de temporeros en Biobío 
y los resguardos por la gripe aviar, 
entre otras materias.   

  -¿Qué se puede decir sobre los 
incentivos a nuevas plantaciones 
para pymes forestales contempla-
dos en el Plan de Reforzamiento de 

200 mil Empleos y más son los que genera  
el sector silvoagropecuario que 
incluye toda la cadena que genera  
el sector forestal. 
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Ese es el camino donde ya hay dece-
nas de miles que ya lo han utilizado. 

-Gremios y actores agrícolas de 
Biobío indicaron que ese proceso 
estaba lento, por eso solicitaron 
acelerarlo….   

-A veces los que están lentos son 
las empresas que deben tener, uno, 
qué personas son las que vienen, su 
papel de antecedentes, entonces, se 
requiere que las empresas les ayu-
den porque son personas con pro-
blemas de alfabetización digital, o 
pedirles a los contratistas de las em-
presas que ayuden donde hay algu-
nas más proactivas que otras. Lue-
go, se dio la orden de parte del can-
ciller Van Klaveren, en que se han 
hecho los acuerdos con los consula-
dos para apurar también dichos trá-
mites y esto es más rápido cuando 
está la oferta de trabajo. Todo es co-
rresponsabilidad y lo que hacemos 
es ayudar a que esto se fortalezca. Lo 
que sí, apreciamos y agradecemos 
como Gobierno, es que los gremios 
agrícolas han tenido comprensión 
de que es mejor para la seguridad de 
Chile, regularizar la situación de los 
migrantes para saber quién es, tener 
los datos claros para que no se filtren 
delincuentes. En el caso de los tra-
bajadores de la fruta no hemos teni-
do ningún caso significativo de de-
lincuencia en que la mayoría de ellos 
retornan a su país de origen. 

-¿Es posible alguna gestión mi-
nisterial también para aumentar 
la cobertura del seguro estatal por 
alerta de gripe aviar en el conti-
nente? 

-Somos un país ejemplar en eso. El 
80% de la industria del huevo en el 
país está cubierta por un seguro co-
lectivo que sacamos con Chilehuevos 
y Agroseguros. Somos el único país de 
América Latina con ese nivel cober-
tura si hubiera un nuevo brote de in-
fluenza aviar. A propósito de esto, es 
muy importante felicitar a Coliumo 
y otras empresas locales que cuentan 
con buenos niveles de bioseguridad, 
recordemos que, por culpa de la con-
taminación en ciertos planteles, per-
dimos la capacidad de exportación 
de aves a China. Ahora, nos recupe-
ramos y estamos en un boom con las 
frutas, las carnes y el vino en que la 
agricultura ha sido el sector más di-
námico de la economía en 2024 pero 
como un todo requiere de un buen 
trabajo en bioseguridad. 

-¿Cuál es su balance en materia de 
agricultura de 2024 para Biobío y 
principales desafíos para este año? 

-Bien la Región por lo que hemos 
dicho. Un gran trabajo en lo silvoagro-
pecuario, el cuidado de los bosques 
y con una baja notable de 85% y 60% 
menos, en la década, de incendios y 

les y Cotrisa durante enero también 
ya tiene listo sus poderes de compra.     

-¿Qué puede decir acerca de los 
desafíos regionales para 2025?   

-Los grandes desafíos para 2025 
son sacar adelante una nueva ley de 
fomento de los bosques sustentables 
porque si hay una región ganadora 
con eso, es la región del Biobío y que 
incluye, además, el fomento de la ma-
dera. Aquí, hay que felicitar a todo el 
equipo de la Región, porque fue la 
primera en completar la meta de las 
viviendas, pero hay que proponerse 
ahora seguir con el uso de la madera 
en la vivienda. Luego, queremos que 
la Región logre en los próximos 5 años, 
crecer sobre el 10% en sus hectáreas 
frutícolas donde Chile es el principal 
exportador de frutas de los hemisfe-
rios sur y norte. Las dos regiones, sin 
desmedro de otras, que más puede 
crecer, lo que he hablado mucho con 
José Miguel Stegmeier (presidente de 
Socabio) que está muy de acuerdo 
con este concepto y con Emilio Uribe 
(Presidente de la SNA), de la agrofo-
restería, que es mezclar el bosque con 
frutas y pasturas, alfalfa y cereales, 
que por cierto son parte de la matriz 
productiva de la Región. Entonces, 
aquí (en Biobío) hay condiciones ex-
traordinarias que tenemos que apro-
vechar donde el Gran Concepción y la 
Región tiene que mirar más la provin-
cia de Biobío.
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50%
Son actualmente las beneficiarias de proyectos de riego en Santa Bárbara, lo que 
creció desde un 22% según explicó el ministro de Agricultura.  

agrícolas desde Neuquén a Biobío 
tras un mayor acercamiento entre 
ambas zonas? 

-Cuando hubo el paro en el puerto 
de Coronel tuvimos algunos contene-
dores argentinos que estuvieron ahí 
retenidos. Es muy importante este 
acercamiento que está activando el 
Gobernador Giacaman. La Universi-
dad Nacional del Comahue, en Neu-
quén lleva ese nombre que significa 
lugar de las manzanas donde son 
grandes productores de manzanas y 
de cidra, entonces, es un buen nego-
cio que los penquistas puedan impor-
tar un poco de cidra y desde Biobío se 
venda más vino desde Florida y des-
de el Valle del Itata a la gente de Neu-
quén, Río Negro y Chubut (Argenti-
na), pero hay que fortalecerlo.   

Hablábamos con el Gobernador 
(Giacaman) y está el compromiso, y 
con el ministro subrogante de Obras 
Públicas, que es Danilo Núñez, so-
bre que se invertirán casi $ 20 mil mi-
llones para consolidar nuestra adua-
na y todo el complejo ( fronterizo de 
Pichachén), también hablamos con la 
alcaldesa de Antuco. Pero lo impor-
tante es que los argentinos pasen del 
dicho al hecho. Ellos tienen coparti-
cipación en el gas, pero el lado argen-
tino requiere mejoras en el camino 
que sigue siendo un ripio. 

El 6% del trigo que ocupa nuestra 
industria molinera viene de Argenti-
na y gracias al dólar alto la industria 
molinera está pagando mejor que el 
año pasado a los trigueros naciona-

eso lo rescato. Segundo, fuimos capa-
ces de reponer todo el riego entre 
Aconcagua y el Biobío. Luego, la Re-
gión tiene por fin una unidad propia 
de la Comisión Nacional de Riego 
(CNR) porque antes eran atendidos 
desde Chillán.  

Estamos con récord de proyectos 
con más de $ 3 mil millones en total 
y también con proyectos de la DOH 
donde ayudamos también cuando 
hubo posibilidades de caídas de la 
parte inicial del canal Biobío. Tene-
mos también, avances notables en 
seguridad en Arauco, donde no hay 
que soltar las amarras y digo que ha 
habido una mayor normalización en 
esto. También, con comunidades Ma-
puches, hay que avanzar, en coopera-
tivas. También, fue muy bonito ayer 
(jueves 9 de enero) avanzar con el 
Presidente en Santa Bárbara, donde 
pasamos de 22% de usuarias de riego 
beneficiarias a proyectos, a un 50%.  

-¿Qué desafíos ministeriales 
puede demandar el aumento de 
ingreso de productos y servicios 



Economía&Negocios
16 Diario Concepción Domingo 12 de enero de 2025

REALIZADA POR DESARROLLA BIOBÍODiario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

Este viernes fueron dados a cono-
cer los resultados de la consulta ciu-
dadana “Compromiso con el desa-
rrollo económico e industrial del 
Biobío”, iniciativa impulsada por 
Desarrolla Biobío, el Gobierno Re-
gional, organizaciones gremiales y 
sindicales, en el contexto de la cri-
sis económica que atraviesa la Re-
gión. Más de 4.000 personas parti-
ciparon en este proceso, con un ni-
vel de confianza del 99%, y los 
resultados reflejan un panorama 
claro sobre las percepciones y preo-
cupaciones de la ciudadanía. 

Los resultados de la consulta des-
tacan la clara percepción de los ha-
bitantes del Biobío sobre la situación 
económica y las barreras para el de-
sarrollo de la región. En relación con 
la situación económica, un 43.2% 
de los participantes la calificó como 
“regular” y un 32.3% como “mala”, 
con solo un 9.1% considerando que 
la situación es “buena”. En cuanto a 
la pregunta sobre el centralismo en 
el país, un abrumador 89.6% de los 
encuestados estuvo de acuerdo con 
la afirmación de que el Estado de 
Chile privilegia a Santiago sobre las 
regiones, lo que pone de manifiesto 
el sentimiento de desconfianza ha-
cia las políticas públicas nacionales 
y una clara demanda por una mayor 
descentralización. 

Al ser consultados sobre las ba-
rreras para el desarrollo económi-
co de la región, los resultados apun-
tan a tres principales obstáculos. 
El 25.4% de los encuestados indicó 
que los cambios regulatorios que 
no consideran la realidad local son 
la principal barrera, seguido de la 
falta de inversión pública en obras 
estratégicas, mencionada por un 
24.1% de los votantes, y un 23.7% 
que señaló la burocracia excesiva 
como un freno significativo para el 
crecimiento económico de la re-
gión. Además, un 74.3% de los par-
ticipantes destacó que el sector in-
dustrial de la región del Biobío es un 
motor de desarrollo regional, gene-
rando empleo directamente o a tra-

Consulta ciudadana: 
situación económica regular  
e industria local es clave
Un 43.2% de los encuestados calificó la situación económica de la región como 
regular, mientras que un 32.3% la ve como mala. Además, 74.3% sostiene que el 
sector industrial es un motor clave para el desarrollo de la Región. 
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dana realizada por la Corporación, 
consolidando esta herramienta 
como una nueva plataforma de par-
ticipación y expresión de la ciuda-
danía en la región. “Es muy impor-
tante que la ciudadanía se exprese 
respecto a sus preocupaciones y 
anhelos. A través de esta consulta, 

Dan plazo de reposición para el Subsidio Eléctrico
El Seremi de Energía, Jorge Cáce-

res, destacó la importancia de esta 
medida. ”Este subsidio es un respal-
do fundamental para las familias 
más vulnerables. Al extender el pla-
zo, buscamos que nadie quede ex-
cluido de manera injusta. Invita-
mos a todas las personas que cum-
plan con los requisitos y consideren 
que su situación no ha sido recono-
cida a que presenten su recurso de 
reposición antes de la fecha límite. 
Nuestro compromiso es seguir tra-
bajando por una energía más justa 
y accesible para todos”.

Con el objetivo de garantizar que 
más familias puedan acceder al 
Subsidio Eléctrico, el Ministerio de 
Energía extendió el plazo para pre-
sentar recursos de reposición has-
ta el lunes 13 de enero, a las 18:00 
horas. Esta medida permite que los 
beneficiarios con problemas en su 
asignación puedan regularizar su 
situación. Las apelaciones se po-
drán realizar de forma presencial 
en la Seremía de Energía de Con-
cepción o en línea a través de la pá-
gina del Subsidio Eléctrico, utili-
zando la Clave Única.  

hemos podido constatar que a los 
habitantes de nuestra región les 
preocupa la situación económica y 
que desean medidas directas para 
mejorarla”, afirmó.

Lunes 13 de enero, a 
las 18:00 horas
El Ministerio de Energía extendió el pla-
zo para presentar recursos de reposi-
ción hasta el lunes 13 de enero, a las 
18:00 horas. 
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vés de empresas contratistas. Este 
respaldo a la industria local subra-
ya la importancia de fortalecer este 
sector para el bienestar económico 
de la región. 

Por último, un 89.9% de los en-
cuestados se mostró de acuerdo 
con que tanto el actual como el pró-

ximo gobierno mantenga un plan 
de fortalecimiento industrial para la 
región del Biobío, con el financia-
miento adecuado y transparencia 
pública. 

Marcelo Chávez, gerente general 
de Desarrolla Biobío, destacó que 
esta es la tercera consulta ciuda-
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Paulina García le puso 
la voz a los relatos 
ganadores del concurso 
Biobío en 100 Palabras  

CEREMONIA REALIZADA EL JUEVES PASADO

Mauricio Maldonado Quilodrán  
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Uno de los ingredientes especiales que 
tuvo la reciente ceremonia del concurso 
Biobío en 100 Palabras, realizada el jue-
ves en el Foro en el marco de la Escuela 
de Verano UdeC 2025 “Encuentros. Diá-
logos. Presencias”, fue la narración de 
los cuentos ganadores realizada por la 
destaca actriz nacional Paulina García. 

Para la reconocida figura de la televi-
sión y el teatro , esta significó la cuarta vez 
que participa en una instancia como 
esta y la primera vez en nuestra Región, 
la cual tuvo un significado especial.  

“Me parece muy importante y tam-
bién interesante que se hagan este tipo 
de proyectos. Es una invitación a jugar y 
resolver una especie de ‘tetrix’ de que en-
caje tu historia en la modalidad de 100 
palabras, que creo que es muy provoca-
tiva para la gente. Es la estimulación 
para cualquier ciudadano a escribir una 
historia, todos tenemos historias que 
contar”, señaló. 

Además, hizo énfasis en que “cada ciu-
dad es distinta y con su identidad propia, 
y Biobío tiene un sentido de territorio 
muy grande, con un río muy reconocible 
y lugares muy icónicos. Hace que los es-
critos para este concurso de acá, sean to-
talmente reconocibles de Concepción”. 

Igual de reconocible como el legado y 
tradición de nuestra ciudad como refe-
rente de las artes escénicas, en particu-
lar del teatro y el legado dejado por el 
TUC. Una senda que se quiere retomar 
con la apertura de la carrera de Teatro 
iniciada el año pasado por la UdeC, lo 
cual la actriz aplaude y está expectante 
de los resultados que se verán a futuro. 

“Me parece súper bien que sea en la Uni-
versidad de Concepción, con todo el pres-
tigio que tiene y que propone algo poten-
te en el sentido de ser un lugar seguro don-
de estudiar, con docentes de excelencia y 
que llevarán a sus alumnos al más alto ni-
vel. Me gustaría tener el privilegio de cono-
cer de más cerca su programa”, aseguró. 

Fue en mayo del 2013 que Sebastián 
Lelio estrenó su cinta “Gloria”, la cual fue 
protagonizada por García y que tuvo 
una repercusión internacional impor-
tante. Es más, gracias a esta película, la 
intérprete escénica se quedó con el Oso 
de Plata a la Mejor Actriz en el 63° Fes-
tival Internacional de Cine de Berlín. 

“Creo que para los dos, el haber sido 
parte de esa película, fue una bisagra. 
Nos puso a los dos en una escena inter-
nacional que lo llevó a él al Oscar y me 
puso a mí en todas las plataformas ex-
tranjeras que he podido acceder hasta 
aquí. Sólo me parece un momento ‘glo-
rioso’ para ambos y un instante muy po-
sitivo en lo que venía haciendo y las 
oportunidades que se me han abierto 
hasta ahora”, enfatizó. 

 
Mundos distintos 

Tal fue el éxito de este film que el año 
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La destacada actriz nacional fue la encargada de realizar la 
lectura dramatizada de los 8 cuentos finalistas de esta iniciativa 
literaria, organizada por Fundación Plagio. En conversación 
con Diario Concepción se refirió a esto, al teatro, los proyectos 
fílmicos en que se ha involucrado, proyecciones y más.

2018 se hizo un remake -también dirigi-
da por Lelio- bajo el nombre “Gloria Bell” 
protagonizada por Julianne Moore y 
John Torturro. “Por supuesto que la vi, 
linda, preciosa, una gran actriz ambien-
tada en un espacio tan maravilloso como 
Los Ángeles (USA). Una película que 
quedó con la luz de California, la chile-
na con la de Santiago, cintas con im-
prontas diferentes y que corren por ca-
rriles diferentes contando una historia 
parecida. Una gran oportunidad para 
Sebastián que le permitió abrirse al mer-
cado gringo y entrar en tierra derecha 
por allá. Para mí, que Julianne Moore 
haya hecho un personaje que yo inter-
preté primero, me parece alucinante”, 
explicó García. 

Con una dilatada carrera, principal-
mente en las tablas y la pantalla grande, 
además de participar estos últimos años 
en series para plataformas como Prime 
Video y Netflix, la actriz señaló que no 
tiene predilección por ninguna de estas 
líneas profesionales, ya que cualquier 
proyecto para ella en esta línea represen-
ta desafíos diferentes.  

“No son comparables, son desafíos 
distintos, con exigencias muy diferentes 
y cada exigencia hay instantes en que te 
agotan, y al mismo tiempo cada uno te 
estimula. Son lugares disímiles tanto fí-
sica como anímicamente. El teatro es mi 
casa, donde me crié, un lugar conforta-
ble y familiar, con momentos muy críti-
cos, neuróticos y absorbentes. El cine en 
cambio, es un lugar donde uno tiene un 
viaje esporádico e intermitente en su 
exigencia, tanto por el sistema de traba-
jo, porque no tiene el flujo del arco dra-
mático de una obra de teatro, nunca tra-
bajas la película completa, sólo por pe-
dazos, una manera muy distinta de 
laborar que te propone una cosa episó-
dica, pero que se puede repetir muchas 
veces en un día. En el cine tienes una sen-
sación, mientras en el teatro hay una 
masa que se va construyendo en cada 
función”, detalló. 

Sobre las proyecciones o proyectos 
en que se involucrará este año, García co-
mentó que “debería salir la serie de 
Netflix sobre el caso Matute que estuvi-
mos grabando el año pasado y que me 
tuvo también un tiempo en Concepción, 
además de un par de películas interna-
cionales en que participaré. Dentro de 
unos días me iré a Perú a grabar una pe-
lícula con una directora de allá y luego 
me iré a Costa Rica a filmar una cinta con 
Neto Villalobos, un proyecto que desde 
hace rato estaba dando vueltas y final-
mente se podrá concretar entre mayo y 
junio. Hay un par de películas chilenas 
que se harían este año, pero no las quie-
ro mencionar, porque desde hace 6 años 
que vengo nombrándolas y no suceden 
(risas)”, concluyó.
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LA ACTRIZ pese  
a lo ajetreada de su 
agenda, se mostró 
dispuesta a venir en 
otro momento a 
dictar alguna charla  
o hacer algún 
conversatorio en el 
contexto de la carrera 
de Teatro UdeC.  

Para mí, que Julianne Moore haya hecho un 
personaje que yo interpreté primero, me 

parece alucinante. 
Paulina García , destacada actriz nacional.“ ”
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Todo se define hoy en Santiago y Concepción

UDEC EN PLAYOFFS DE LA LIGA A1

En el comienzo de los playoffs 
de la Liga A1, importantes desa-
fíos tenía la UdeC tanto en da-
mas como en mujeres. Y como se 
esperaba, ambos elencos tuvie-
ron durísimos duelos, donde los 
dos terminaron cayendo en sus 
respectivas llaves: los varones con 
Excelsior y las damas frente a Mu-
rano.  

Los primeros en salir a la cancha 
fueron los valores, que terminaron 
en la cuarta posición la fase regu-
lar y se enfrentaron a un rival que 
remató quinto. El inicio del en-
cuentro fue favorable al local, que 
con el juego potente en la red de 
Maximiliano Cisterna, Castillo y 
Chávez no se demoró mucho en 
tomar ventaja de 15-8. 

Ese dominio del local se mantu-
vo, y Excelsior se quedó con la pri-
mera manga por 25-18. En el inicio 
del segundo set, el elenco rojo si-
guió marcando el trámite, y rápida-
mente se puso arriba 5-1. 

La UdeC logró emparejar y llegó 
a empatar a 12, pero de ahí en ade-
lante Excelsior tomó el control del 
juego y lo cerró sin contratiempos 
por 25-19 tras un bloqueo de Barry 
que salió de la cancha. 

En el tercer parcial, el local llegó 
a tener ventaja de 14-11, pero de 
ahí en adelante apareció la mejor 
versión del elenco de Juan Ignacio 
Armoa, que se metió de lleno en la 
pelea. La definición fue de infarto, 
punto a punto, y se quedó en favor 
del Campanil por 28-26 quizás en 
la mejor acción del encuentro, un 
rally larguísimo que cerró Barry 
con un remache cruzado. Comen-
zaba otro partido. 

En el comienzo del cuarto set, la 
UdeC se vio mejor, con la confian-
za de haber estirado el encuentro 
ante un local que por primera vez 
mostraba dudas. 14-9 dominaba 
el Campanil. 

Luego, el juego se tornó más 
igualado y un buen ataque de Cas-
tillo acortaba más la distancia: 16-
15 ganaba la UdeC. Luego, un blo-
queo del propio Castillo dejó el 
marcador igualado a 18, y un buen 
remache cruzado de Díaz puso el 
19-19, y otra gran finalización de 
Díaz le daba una diferencia míni-
ma a la visita.  

La definición otra vez fue llena de 
emoción. La UdeC se sacó un pun-
to de partido e igualó el marcador 
a 26, pero el argentino Castillo otra 
vez dejó a Excelsior a uno de la vic-
toria (27-26), y Chávez le ganó en el 
aire a los jugadores del Campanil 
para poner el 28-26 definitivo.  

Cayeron en el 
primer duelo  
y ahora no 
tienen margen 
de error
Las damas perdieron con Murano en la 
Casa del Deporte y los varones con 
Excelsior en la capital. Este domingo 
disputan los segundos y definitorios 
encuentros. 

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamoo@diarioconcepcion.cl
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Castillo y Victoria Miranda. Mura-
no tampoco daba ventajas, pues 
quería cerrar pronto el encuentro 
y ese inicio de la manga fue punto 
a punto.  

Murano pasó a ganar 6-3, toman-
do el control del juego ante una 
UdeC que ya lucía un poco cansa-
da ante la imposibilidad de encon-
trar respuestas contra un adversa-
rio que lucía sólido y confiado con 
la ventaja ya adquirida.  

Más adelante en el set, la visita 
ganaba 10-5, y su dominio sólo fue 
en aumento con el paso del tiem-
po. La distancia se agrandó aún 
más y pasó a ser de 14-5, y un blo-
queo fallido de las jugadores loca-
les dejó la cuenta 16-5. 

El trámite no varió mucho hasta 
el final del encuentro y Murano ter-
minó imponiéndose por 25-19 para 
quedarse con el primer punto de la 
llave. Tal como a los varones, a la 
UdeC femenina no le queda otra 
cosa que ganar hoy en Santiago 
para poder seguir en carrera en los 
playoffs. Una misión que se ve bas-
tante complicada. 

No pudo en casa 
El elenco femenino se midió con 

Murano, que finalizó en el cuarto 
lugar de la fase regular -las auricie-
lo fueron quintas- en condición de 
visitante. 

Desde un comienzo, la visita 
tomó el control del juego con un 
ataque agresivo y una buena defen-
sa, lo que le permitió quedarse con 
el primer set por un cómodo 25-18. 

En el comienzo del segundo par-
cial el trámite no varió mucho, más 
allá de los intentos del local en ata-
que, liderados por Matilde Vicen-
cio. Promediando el set, Murano se 
imponía por 15-13. 

El local reaccionó y llegó  a po-
ner las cosas iguales a 19, y cuan-
do Murano ganaba 20-19 vino uno 
de los mejores puntos del duelo, 
que terminó en favor de la visita 
gracias a un buen toque de María 
José Brunetti. Una acción que fi-
nalmente terminó siendo determi-
nante para el desenlace de la man-
ga, que también fue para Murano 
por 25-22 tras un gran remache de 
Falcón. 

En el comienzo del tercer set, la 
UdeC se vio más agresiva y tuvo 
buenos ataques a través de Isidora 

El elenco femenino de la UdeC jugará el se-
gundo encuentro de su llave ante Murano des-
de las 11 horas, en el Gimnasio San Benito de 
Vitacura.  

Por su parte, el conjunto masculino del 

Campanil, luego de disputar el primer duelo 
de su llave ante Excelsior en la capital, será lo-
cal en la Casa del Deporte, desde las 13 horas. 

Cabe destacar que en caso de empate en la 
serie, el ganador se define en set de oro. 

FOTO: SEBASTIAN RUBIO.
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Presidente de Tercera 
aseguró que Vial puede 
quedarse sin jugar esta 
temporada. 

La amenaza de 
Elías Vistoso 

Corporación de F. Vial 
contesta a presidente  
de Tercera División

El presidente de Tercera Divi-
sión, Elías Vistoso, entregó un ca-
tegórico diagnóstico de la situa-
ción actual de Fernández Vial: si 
la Corporación o la Sadp no solu-
cionan sus litigios judiciales, el 
Almirante no jugará esta tempo-
rada. Y dio un plazo fatal para que 
alguna de las partes entregue un 
documento emanado de la justi-
cia que le permita competir en 
2025: mediados de marzo. 

Desde la Corporación aurine-
gra, se emitió un comunicado que 
menciona varios puntos. En pri-
mer término, señala que “existe 
un pronunciamiento apegado a 
derecho y categórico del Institu-
to Nacional de Deportes (IND), 
en torno a que es la Corporación 
Deportiva la que debe ser acepta-
da en Tercera División. Dicho in-
forme establece que las Socieda-
des Anónimas Deportivas Profe-
sionales (Sadp) tienen prohibida 
su participación en el fútbol ama-
teur, lo que clarifica cualquier 
duda respecto al tema”. 

Además, menciona que “ la 
Sadp tampoco puede jugar en 
Tercera División, pues no cum-
ple con los requisitos financieros. 
Esto debido a que mantiene suel-
dos impagos de la temporada 
2024 en el fútbol Anfp, lo que le 
impide contar con el certificado 
de no deuda emanado por dicha 
entidad, documento fundamental 
exigido por el cuaderno de cargos 
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de Tercera División”. 
El comunicado igual indica que 

“destacamos que Tercera División 
se haya pronunciado sobre las 
deudas que registra la Sadp con la 
Anfp, y que haya asegurado que 
ello la invalida para postular en el 
torneo. También resaltamos el 
cambio de tono que ha tenido Ter-
cera División en sus últimas de-
claraciones con respecto a la Cor-
poración Deportiva, a la que aho-
ra considera como un postulante 
totalmente válido a la categoría”. 

El documento finaliza mencio-
nando que “como Corporación 
Deportiva, reiteramos nuestro 
compromiso con la competencia 
y con los valores que representan 
a Fernández Vial, a nuestra histo-
ria e hinchada. Seguiremos tra-
bajando por un fútbol transpa-
rente, justo y respetuoso, que be-
neficie a toda la comunidad 
deportiva. En ese camino, conti-
nuaremos dialogando con Anfa y 
Tercera División para concretar el 
anhelo de jugar esta temporada 
en dicha categoría”. 

SE MIDEN HOY A LAS 18 HORAS EN EL MORRO

Ahora están en divisiones distin-
tas, con realidades diferentes. Pero 
en su momento, Huachipato y Na-
val llegaron a coincidir incluso en 
Primera División, en un duelo que 
tenía ribetes de clásico al ser los 
dos de Talcahuano. Una tradición 
que se quiere revivir y que partirá 
con dos duelos amistosos: el prime-
ro mañana, desde las 18 horas, en El 
Morro, y el segundo será el próximo 
domingo, en el CAP, en el marco de 
la Tarde Acerera.  

Jaime García, técnico de Huachipa-
to, comentó que “hay una mixtura 
bien linda en el plantel, con jóvenes 
y experimentados. Este tipo de parti-
dos amistosos sirven para ir engra-
nando las piezas, que los chicos vayan 
entendiendo mis formas, yo también 
conociendo lo mejor de ellos, sus vir-
tudes y defectos. Es un proceso”. 

De enfrentar a Naval, afirmó que 
“existe una rivalidad deportiva que es 
linda, con tradición, y sirve ayudarnos 
entre nosotros. Apenas me dijeron, de 
inmediato me pareció bien. Nos sir-
ven este tipo de encuentros, además 
con un rival que es de acá mismo. 
Será bonito, ojalá venga la familia, el 
fútbol es de la familia, de la gente, del 
hincha. Creo que será un duelo atrac-
tivo, primero ellos de local y luego 
nosotros. Tienen harta convocato-
ria, en nuestro caso va bien la venta 
de abonos. Ojalá sea una fiesta depor-
tiva, pues somos dos equipos de la 
misma comuna, que a veces quizás 
nos compartimos el público y es bue-
no generar estos nexos”.  

Alejandro Pérez, DT de Naval, se-
ñaló que “sabemos que nos medire-
mos con un rival de jerarquía, que 
está varias divisiones arriba de no-
sotros. La responsabilidad en cier-
ta forma la tienen ellos por eso, pero 
vamos enfocados en lo que nos pue-
de aportar un duelo así en nuestro 
proceso de trabajo. Estamos con 
harta carga física, viendo el mode-
lo de juego, y esto nos sirve para 

Huachipato y  
Naval reeditan un 
tradicional clásico
Ambos elencos de Talcahuano revivirán un duelo con historia 
en el puerto. La idea es retomar sus encuentros, pues 
volverán a jugar el próximo domingo, en la Tarde Acerera. 

FOTO: HUACHIPATO FC.

probar y ver jugadores. Hay algunos 
que todavía no están aprobados y 
para ellos son estos partidos”. 

En esa línea, añadió que “no esta-
mos mirando el resultado, indepen-
diente que nuestra motivación 
siempre sea ganar más allá del rival 
que tengamos al frente. Somos Na-
val, un equipo histórico, y además 
se trata de un clásico muy lindo y 
que no se da hace muchos años, 
que se jugó incluso en Primera. Por 
eso lo tomamos con mucha alegría, 
pero con mesura, sabiendo que es 
un amistoso y agradeciendo la em-
patía de Huachipato hacia noso-
tros en esa intención de unir lazos 
en este clásico chorero que como 
decía hace tiempo no se disputa”.

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

JAIME GARCÍA DE 
HUACHIPATO Y 
Alejandro Pérez de Naval 
posan con la camiseta de 
su rival en la previa del 
encuentro. 
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Santoral: Virgilio

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

14/25 15/36
LOS ÁNGELES

16/32
SANTIAGO

16/36
CHILLÁN16/34

RANCAGUA

15/35
TALCA

17/35
ANGOL

9/30
TEMUCO

10/24
P. MONTT

14/21
LUNES

12/20
MARTES

13/21
MIÉRCOLES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Salcobrand  
• Freire 707           

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Farmacia Andalué 
• Fresia 38

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 300 (Atención durante las 24 horas)

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)

Cruz Verde 
• Av. Roosevelt 1694
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